

## TEMAS MUNICIPALES

### EL AGUA

Soria, la población más importante del Alto Duero, fué fundada en la orilla del río; pero en la elección de este sitio no influyó solamente la proximidad del agua. Quizá tuvo mayor importancia la presencia del cerro del Castillo, maravillosamente situado para ser un centro importante de defensa de líneas de ataque, y para la vigilancia de caminos y cañadas.

Han pasado los años; las necesidades políticas y estratégicas son hoy tan diferentes a las de la edad media, que el valor militar del cerro es completamente nulo. Acerca de este extremo conviene no hacerse ilusiones. Según nos han dicho inteligentes en ciencia militar y estratégica, hoy la meseta soriana en el orden guerrero solo tiene el valor de paso o camino para acumular elementos de defensa de la línea del Ebro. A este fin tienden los ferrocarriles que están construyéndose.

La situación del castillo obligó a fundar la ciudad en un paraje que, por sí, anula las ventajas de la proximidad del río. Encauzado éste en un profundo cañón de orillas escarpadas y sin vega alguna, la población ha tenido que extenderse por las laderas y, hoy, por la meseta de occidente, sin que el agua fecunda pueda beneficiar terrenos próximos, ni pueda tampoco, mediante una presa y acequia, surtir a la ciudad de aguas abundantes. Solo el progreso de la Técnica y la Ingeniería han permitido a Soria, mediante la elevación, tener agua potable del Duero en los últimos tiempos; pero siempre en cantidad insuficiente para las necesidades de una ciudad.

En el porvenir esta insuficiencia ha de ser más patente, porque a las necesidades actuales han de sumarse las que procederán del crecimiento y las posibles de las industrias y talleres, algunos de los cuales (la experiencia lo ha demostrado) exigirán grandes cantidades de agua a precios bajísimos o nulos.

El problema del abastecimiento de aguas ha sido, es y será siempre difícil para Soria; debido a sus condiciones topográficas. Por esto sin duda se han malogrado los laudables intentos de la ciudad. Así fracasó la conducción de la Verguilla y así ha sido preciso ampliar la cantidad de agua elevada. Pero a juicio nuestro, algo de culpa tiene también en ese fracaso el haber planteado el problema de abastecimiento sobre bases estrechas. Y al decir esto, conste, ante todo, que en esa frase ni remotamente queremos insinuar censura para nadie.

El hecho es que en Soria, como en muchas poblaciones, el problema del agua se ha planteado en los años pasados pensando solamente en la cantidad necesaria para beber y esto es una parte solamente de la cuestión. Una ciudad necesita agua para el labado, para la limpieza de alcantarillas, para baños, para el regado de las calles y, además, para tener jardines abundantes y frondosos que son, con el pavimento, los que dan a un pueblo el tono, la categoría y el aspecto de ciudad, sinovismo de civilización.

Soria hoy debe aspirar a que su dotación de agua sea de doscientos litros por habitante y día. Para muchos individuos esta cantidad es exagerada; así nos lo han dicho repetidas veces personas que, al hablar del agua, solo piensan en la que beben y se espantan ante la necesidad de beberse ese río de agua. Nosotros solo diremos que los reglamentos sanitarios exigen a las ciudades esa cifra como mínimum y añadimos que en un orden higiénico la respetamos suficiente para Soria (nunca sobrada) pero en las condiciones actuales de la ciudad y pensando en sus posibilidades futuras, nos parece insuficiente. Lo difícil es, dada la topografía

de Soria, poder conseguir los trescientos o mejor cuatrocientos litros por habitante y día. Este ideal, quizá necesidad urgente dentro de pocos años (y ojalá ocurra así) lo vemos de difícil consecución; pero, al mismo tiempo, le concedemos tal importancia que creemos indispensable aportar a la resolución de este problema nuestro grano de arena, convencidos de que al no procurar resolverlo, Soria renuncia a una buena parte de sus futuras posibilidades.

Creemos que es inútil pensar en tener en Soria agua «rodada» de sus ríos próximos. Ni el Duero ni el Golmayo pueden canalizarse económicamente y quizá ni técnicamente, para dar agua a la ciudad. Tenemos necesariamente que utilizar las bombas para surtirnos de agua. Para la población actual la última ampliación es casi suficiente y solo será preciso que el Ayuntamiento no escatime el dinero y que, por temor a críticas y murmuraciones de café, no haga «en grande» las obras precisas. Desde que, hace algunos años, empezó a ser el agua escasa en Soria, la mortalidad, sobre todo infantil, ha aumentado; la abundancia de agua corregirá en parte o en todo esa mortalidad, y este beneficio, aunque por pocos sea notado y por nadie agradecido, compensará con creces los pequeños sinsabores que la ignorancia y la estrechez de miras proporcionen a los concejales.

Los catorce litros al segundo que puede elevar la bomba, trabajando ésta diez horas diarias, dan para cada soriano una cantidad de sesenta y cuatro litros por habitante y día. Hoy está dotación de agua es suficiente para siete u ocho meses del año; pero variará mucho la cuestión en el momento en que hecha la red del alcantarillado todas las casas tengan, como es de rigor y obligación, retretes inodoros. Entonces, esta cantidad de agua será ya casi insuficiente y será preciso ampliar las horas de trabajo a quince o veinte, con lo cual la dotación de agua podrá elevarse a noventa y cinco mil litros.

Quedan los meses de junio, julio, agosto y septiembre en los cuales, aun sin aumento de habitantes, el agua es escasa. Para remediar esta escasez es preciso, es indispensable almacenar muchos metros cúbicos de líquido durante el invierno, en depósitos apropiados que, además de capacidad suficiente, tengan bastante altura para que lleguen a todas partes.

Al indicar nosotros la futura capacidad de esos depósitos sentimos temor dadas las ideas que las gentes tienen de estas necesidades; pero un cálculo sencillo nos dará la norma exacta de la cantidad de agua que es preciso almacenar y que, con la bomba actual, puede almacenarse.

Trabajando en verano veinte horas dicha bomba, da un rendimiento de ciento veintiocho litros por habitante; para los doscientos, indispensables durante cien días, hacen falta cincuenta y siete mil seiscientos metros cúbicos.

¡Una barbaridad! Claro es que el agua de la dehesa y otras pequeñas fuentes han de reducir las dimensiones de ese enorme depósito; pero la ciudad no debe, de ningún modo, prescindir de «treinta mil» metros cúbicos, cantidad que reputamos indispensable, so pena de que ni el saneamiento de la ciudad sea efectivo, ni Soria tenga jardines ni riegos de calles, (de todas las calles y carreteras), sin lo cual, jamás podrá ser una estación veraniega a lo cual debe aspirar por su clima y ventajosas condiciones climatológicas del verano. Pero este asunto va haciéndose demasiado largo y convendrá resolverlo en otro número de este periódico.

M. I.

### El aprendiz de gobernante

## Mas reflexiones sobre el Ser

#### CAPITULO IV

Para no pecar de ligero volvió nuestro aprendiz a hacer revisión de sus reflexiones. No estaba bien que llevase al terreno de la discusión afirmaciones poco sólidas.

Había en apariencia algunas ideas que podían poner en duda sus afirmaciones: por ejemplo la reproducción partenogénica de los seres que no tenían al parecer diferenciación sexual. Pero se afirmó pensando que en la reproducción de las células siempre se señalan dos centros opuestos y complementarios que relacionándose, provocan la fecundación.

Lo Fecundo, pues, es lo bipolar opuesto y complementario.

Y además de esto que a lo procreativo se refiere, se debe tener en cuenta, para supervivir la alianza disciplinada de seres idénticos. No basta nacer célula; es menester supervivir a todo trance; y para esto es necesaria la integración de otro ser adoptando una disciplina y acatando una autoridad.

Los seres de la escala inferior en la vida de la Tierra, los monocelulares, tienen en una célula todas las funciones de digestión, respiración, sensación, movilidad. Pero viven consiguiendo un fin limitadísimo.

Cuando quieren ampliar el fin, las células se disciplinan; primeramente en sentido lineal, y una célula hace de cabeza y otra de ano, pero las demás siguen con las demás funciones poco diferenciadas: como las lombrices.

Según los seres van evolucionando, se adopta un mayor principio de organización del trabajo; lo que trae una mayor división del ser en órganos diferenciados.

Nosotros tenemos células aliadas para constituir el aparato digestivo, o el respiratorio, o el sistema nervioso. Las células de los ojos son aptas para ver, y no para oír; y viceversa. Hay al procrearse nuestras células una encarnación de ideas segregadas por la necesidad.

En un individuo que piensa mucho (pensaba el aprendiz) es necesario que las células nerviosas se sucedan para el enorme repuesto de células gastadas.

Habría, pues, como una secreción interna de ideas a encarnar: tantos millones de células nerviosas, tantas de sanguíneas, tantas de musculares, tantas de óseas.

Y en ese misterioso procrearse de las células dentro de nosotros, en los espasmos amorosos quedarán según la necesidad.

Y no bastaría que se naciese célula engendrada para tal función; sino que, además, habría dentro de nosotros una como educación celular; que haría que cada una cumplierse su función.

Y por eso, las células de la retina ven, y las del nervio auditivo oyen, y no viceversa; y así si lo pueden hacer a satisfacción es por la disciplina que tienen con todas las que forman en el mismo sentido y con todas las que integran el ser.

Y esto le llevaba a nuestro aprendiz a creer que acaso su alma fuese una idea de necesidad de la especie encarnada en el seno de su madre; y que para ser apta del todo, como gobernante, tenía que educarse a sí misma; y por eso se había metido a aprendiz.

Iba, pues, afirmándose en sus reflexiones anteriores, y sobre lo bipolar recordaba no se que clasificación de tribus en dos tometes, que él había leído a fin de que, no pudiendo cohabitarse los del mismo totem sino los de uno con las de otro, la tribu fuese fecunda; porque de lo contrario acabaría esterilizada por el incesto. Y esto le recordaba una

aparición de partenogénesis, o los dos polos de la célula que se reproduce.

En fin que él entendía saber que la existencia inferior al hombre es en lo físico idéntica a la existencia superior. Que los átomos y los electrones se influyen y agitan como los sistemas planetarios; y que un sol es, por ejemplo, la autoridad en estas existencias.

Y pensó irse a pensar que acaso todo lo que vemos no es más que una infima parte de un Ser enorme, que puede tener otros de su especie disciplinados en una Existencia superior; pero pensó más cuerdateamente que no era necesario pensar tanto para gobernar una grande e infima España, que muchos la han gobernado sin pensar.

Y fuera de lo físico comprendió que la organización de la Existencia era la misma. Una escuela «es» escuela por la agregación de seres alrededor de una autoridad, con un fin superior al que cada niño conseguiría: El de ensayar al ser hombre teniendo la autoridad un niño mayor, que sabe las cosas de los hombres. O un hombre que no ha dejado de ser un niño.

Y eso es toda Existencia: organización disciplinada de determinados seres para conseguir un fin a cada uno inalcanzable.

DANIEL RANZ LAFUENTE.

### Crónica de espectáculos

#### PALACE-CINEMA

El domingo próximo, se dará a conocer en este cine, la grandiosa superproducción AGUAS PROHIBIDAS, preciosa película de amor novelesco, creación incomparable de la popular Priscilla Dean.

Priscilla Dean, es la emperatriz de la emoción de tal modo subyuga al público en los momentos emotivos de esas escenas escalofriantes y dramáticas de que ella suele ser protagonista.

Ultimamente, Priscilla Dean ha estrenado en América una película con el título de «Speeding Venus», o sea la VENUS VELOZ. Se trata de un emocionante episodio de amor y automovilismo, en el que una valerosa joven hace un vertiginoso raid, siempre al volante, desde Chicago a California, para salvar el honor del hombre que ama.

El martes, grandioso acontecimiento cinematográfico con la monumental película EL SUEÑO DE UN VALS, basada en la célebre opereta de Oscar Straus, que está obteniendo verdadero éxito en Madrid donde actualmente se proyecta.

He aquí la crítica que «Las Noticias», de Barcelona, hace de esta joya cinematográfica:

«En el Coliseum, fué presentada ayer la producción Ufa «El sueño de un Vals».

Es esta una película deliciosa de ejecución impecable y asunto interesante; comedia con gracia fina y sus notas sentimentales, todo muy justo. La presentación, tratándose de la Ufa, es por demás decir que fué sencillamente espléndida.

«El sueño de un Vals», es un film de los que agradan a toda clase de públicos, lo cual es de buena condición, que no todas las películas poseen, y por ello es de las que se sostienen en el cartel a gusto de todos».

Dado el interesante y fino argumento que dicha película posee, es de esperar consiga un triunfo más para sumar a los muchos de que viene precedida. Entre el público soriano exis-

te gran expectación por presentarse tan escogido programa de cine, habiendo ya un enorme pedido de localidades.

#### CENTRO FRANCISCANO

El público que concurrió el miércoles a las sesiones del Centro, tuvo ocasión de ver una de las películas más bellas que se han filmado; la gentil Alla Nacimova cautiva una vez más al espectador con su interpretación LA VIRGEN DE LAS ROSAS.

Entre las grandes producciones que tiene el Centro en cartera, figura la que el próximo domingo se estrenará con el título «CHICO O CHICA?».

Esta notabilísima cinta, adaptación de la célebre comedia «El último Lord», tiene una presentación fastuosa, siendo de admirar las espléndidas «toilettes» que luce su protagonista, la deliciosa Carmen Boni que sabe encarnar con habilidad suma, el tipo de la muchacha a lo «garçonne» de la moda actual. Este tema es el que sirve para una trama de lo más divertido que conoce.

Esperamos se confirmará el éxito reciente que esta película ha obtenido en todos los grandes cines donde se ha proyectado estos días.

Para el miércoles próximo se anuncia una grandiosa producción. Su título UN SOLO AMOR sirve de marco a una comedia de ambiente nuevo, por ahora basta decir que su principal intérprete es la famosa Dorothy Phillips y que es bien reciente su estreno en el Cine de Madrid, donde ha obtenido un gran éxito.

#### Una expedición interesante

#### En busca del coronel Eawcett

NUEVA YORK.—Se están terminando los preparativos de la expedición que saldrá para el Brasil con la misión de descubrir el paradero del explorador inglés coronel Fawcett. La expedición irá capitaneada por el comandante Dyett, que espera embarcar con rumbo a Río Janeiro el día 10 del próximo mes de diciembre y llegar a las selvas brasileñas a primeros del año que viene. La expedición además de buscar al coronel Fawcett, tratará de comprobar las afirmaciones de que dichas selvas encierran ruinas de una civilización antigua, cuyas murallas y templos yacen bajo la vegetación al sur del río Amazonas.

La expedición irá equipada de numerosos y potentes aparatos de T. S. H.; y la Liga americana de Radio ha prometido al comandante Dyett la cooperación de 12 000 aficionados operados que estarán alerta para recibir las comunicaciones de los expedicionarios.

#### Un guarda lucha con un lobo y le mata tres disparos.

LOS NAVALMORALES.—En el inmediato pueblo de Espinosa del Rey el guarda de montes Julio Alonso oyó que el perrillo lanzaba gruñidos lastimeros. Acudió y lo encontró en las garras de un lobo de gran tamaño.

La fiera abandonó su presa y se lanzó contra el hombre Este, imposibilitado de huir, a causa de la espesura; que le rodeaba, sostuvo una terrible lucha con el lobo. Logró matarlo, después de hacerle tres disparos.

El guarda resultó ileso, y el perro tiene gravísimas mordeduras.

#### ¿CALLOS?

En tres días estirpa totalmente callos y durezas, ojos de gallo y juanetes el patentado UNGUENTO MAGICO.

Rechazad las imitaciones  
En Farmacia y droguerías, 1'50 pts  
Por correo 2 pts. FARMACIA ICA  
PUERTO PLAZA SAN ILDE-  
FONSO, 5 MADRID.

### De Arcos de Jalón

#### UNA BODA

El día 20 de los corrientes se verificó en el juzgado municipal de esta villa de Arcos de Jalón el enlace matrimonial del distinguido y culto joven comerciante D. Demófilo Ayú Bernadino y la bella y distinguida señorita Matilde Peceño Villaplana de Calahorra, el primero de los citados daba el brazo a la madre de la desposada y esta a el hermano político del novio D. Juan

Roldán, actuando de Juez municipal D. Bruno Velasco y el Secretario D. José A. Martín, firmando el actual como Testigos los Sres. De Benito (Felipe) Chamarro (Leoncio) y Serrano (Sócrates).

Una vez terminado el acto civil al actual asistieron representaciones del Comercio, Banca y labradores casi todos parientes próximos, y muchísimas personas de todas clases sociales los invitados fueron obsequiados con un espléndido «Lunche» y por la noche con un banquete servido por un precioso ramillete de señoritas y un clavel muy

feo del sexo Fuerte (perdón, amigo Felis)

Las populares y típicas rondas nos sorprendieron con sus alegres canciones, cuando la comUESTA por nosotros amenizaba la Velada con un precioso Charlestón y por cierto que entonces fué cuando pudimos antes las insistentes insinuaciones todas ellas alusivas a la belleza de la novia admirarla (mi repetida enhorabuena amigo Demófilo)

Con la natural alegría y haciendo votos por muchos actos como el realizado nos despedimos para pronto.

UN INVITADO.

Vida Literaria

Eugene O'Neill

En Provincetown, en una pequeña aldea de pescadores, en el estado Massachussets, (Estados Unidos), se formó hace un año un grupo de jóvenes actores encargados de representar en un corralón de aquel pueblecito marítimo, obras exclusivamente originales, excluyendo de su programa los temas manidos e insuficientes para conseguir el ideal artístico en consonancia con el espíritu de la época.

Con atención escrupulosa de verdaderos artistas, fueron representando obras de Ibsen, Kierkegaard, Macterrill, y otros ilustres del teatro universal, logrando inculcar en el ánimo de un público selecto y convencional el interés de su meritoria interpretación.

De aquella naciente Sociedad de aventureros en el ideal, se destacó muy pronto del grupo, un joven de notable disposición y grandes facultades artísticas, y un día, presentó a sus compañeros de escena una comedia en un acto que había escrito acuciado por la irresistible fuerza de su gran temperamento creador. La comedia fué aceptada y desde aquel momento proclamábasele director de la original compañía. Así fué como Eugene O'Neill;—pues era este el joven actor—logró iniciarse en su arte de dramaturgo estimulado por el aplauso del público, que desde Boston y los balnearios vecinos, acudía a presenciar los trabajos de tan singulares como entusiastas artistas.

Aunque su obra primera contenía deficiencias, naturales en todo autor novel, el esquema esencial de su fundamento, analizado bajo las perspectivas de la orientación creadora que el arte supone, acusaba una personalidad bien latente de su poderoso ingenio.

Eugene O'Neill, había sido marino de profesión, visitando en sus largos viajes Europa, Asia y los bosques salvajes de América meridional, abundando quizás por este motivo el exotismo en sus primicias dramáticas.

Entusiasmado por la favorable acogida de sus producciones, después de escribir otras comedias, estrena en un corral de la populosa Nueva-York con un público formado de obreros italianos y asiáticos, su drama «La Luna de los Caribes» siendo grandemente elogiada por los críticos metropolitanos, elogios que le valieron que su nombre de autor fuera conocido por el gran mundo teatral.

Ha sido siempre el teatro americano, de un realismo abrumador, frito en absorto de ese ambiente simpático que ellos califican de romanticismo y que tanto fluye de la literatura española único atenuante de la crudeza de la realidad. Tal un O'Neill, debido a la concepción idealista de sus obras, triunfara por encima de sus imperfecciones en el ánimo impetuoso de los americanos logrando así romper los límites de un estilo envuelto en tragedias espantosas, fantásticas aunando lo delicado y sutil con la intensidad de su realismo.

dad de su realismo.

Educada la inspiración del eminente dramaturgo en una tenaz aversión a la modalidad teatral yanqui de aquel tiempo, se encuentra no obstante, en su admirable drama «Anna Christie», un realismo horrible, de un gran efecto trágico, en una historia vulgar de insuperable y original sencillez. Sin embargo, esta obra, consagró a O'Neill como el más grande de toda la falange de autores norteamericanos. La base de su formación ideológica, sufrió entonces el trastorno de un derrumbamiento que le impulsó a desaparecer totalmente, y así el enemigo implacable del teatro naturalista, se convirtió en el más acérrimo propulsor de él debido a la discordancia nativa en el fondo de ambos estilos.

Después de «Anna Christie», escribe «El Mino», drama influenciado por las fantasías de su ingenio, desbordante de originalidad en su marcha progresiva. Y a medida que en su espíritu va achitrán ose la forma seleccionante de su valor artístico y profundiza en el sentido doctrinal de la vida con la inimitable delicadeza de un ironista sensible a las alternativas escabrosas de un juicio crítico de continua modacidad.

El sentimiento lírico del gran dramaturgo, se manifiesta en todo su esplendor en su obra «La Fontana» basada en la célebre aventura de Ponce de León en su loco afán de hallar la fuente de aguas rejuvenecedoras. Un drama en donde lo puramente humano mezcla con lo divino en una infernal algarabía ejemplar y moralizante.

Y como hombre de ilimitada comprensión en la psicología humana, con un concepto raro y personalísimo de su moral, busca el estudio de la razón filosófica del alma en el inmenso horizonte de las aguas, allá en el silencio de un faro en una pequeña isla del tempestuoso mar Massachussets acompañando de los bramidos del huracán y de las gigantescas y furiosas olas al encrespase amenazadoras sobre el refugio del artista.

RICARDO GARCIA-V. NUESA.

Automoviles de alquiler

para viajes y excursiones a precios económicos

JOAQUIN JORGE

PERIAL, 10. TELEFONO, 55

SORIA

ARBOLES

FRUTALES Y FORESTALES

Arbustos y plantas de flores.

Vides americanas.

DOMINGO ORERO

SEGORBE (Castellón).

Catálogo y consultas gratis

NOTA DEL DIA

Las novelas del robo.

Se ha descubierto después de varios años de impunidad un robo planeado con arte para desvalijar los equipajes de los viajeros de la línea del Norte en forma que acredita una sagacidad indudable en los ladrones y un sentido comprensivo de la vida que sorprende por la exactitud en la realización adecuada de proyecto. Porque el proyecto era descerrajar los baules de los viajeros y ponerles de nuevo los precintos quitando solamente una cosa de las muchas valiosas que contenían los equipajes.

Se necesita un frío dominio para que estos autores de los robos continuados y que eran empleados del ferrocarril, al contemplar tantas cosas de valor en el baúl abierto fraudulentamente, se reprimieran para coger solamente un objeto, dejando en el baúl las cosas de más valor y verdaderamente tentadoras para hombres que ante su codicia no tienen reparos para dejar a un lado el sentimiento de honradez. Revela en todos los actos de la banda pues son muchos los complicados, un instinto de buen gobierno en el ejercicio de la propia audacia y de la voluntad que dentro de la repugnancia que sugiere un hecho de esta naturaleza, maravilla por la ejecución.

Si verdaderamente, todas las energías que se ponen al servicio del mal, se emplearan en perfeccionar los cauces por donde discurrir debieran las aguas de una vida honrada, se obtendría una abundante cosecha de buenas iniciativas y de importantes hechos para el progreso de la patria.

Bien se puede decir que con la lección del mal, estos ladrones nos hacen pensar en algo bueno. Formulamos votos para que surjan otros audaces novelistas del bien en los que la imaginación y el valor hagan pareja.

JUAN DE ALFARACHE

La educación física en Soria

Bajo este mismo epígrafe que es el de un artículo publicado en LA VOZ DE SORIA del 22 del actual, me permito escribir unas cuartillas que espero de la amabilidad del señor Director de dicho periódico se digne acoger en las columnas del mismo.

Me ha incitado a hacerlo, una que pudiera llamarse exagerada susceptibilidad, puesto que, al ocuparse el articulista de referencia de la falta de campos donde poder practicar la educación física en los centros docentes de esta Ciudad, alude al Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza, del que dice que desconoce dónde se hace la práctica de dichos ejercicios.

Como Profesor de dicha enseñanza en el mencionado Centro me creo obligado a decir a los lectores de LA VOZ, cómo y dónde se practica la Educación física, y lo que a mi juicio, modesto como soy, puede hacerse para mejorar las condiciones en que se realizan dichas enseñanzas y prácticas.

Parecerá una verdadera perogrullada decir que la gimnasia de los alumnos del Instituto se hace en el Gimnasio, pero así es en realidad y no precisamente porque así deba ser, pues

tanto la Ciencia como las disposiciones vigentes, mandan que, a ser posible, se dé al aire libre.

Por otra parte, el Gimnasio de dicho Centro, bastante capaz para cuando a él asistieran los alumnos de un curso, no lo es ahora que dicha enseñanza es obligatoria a todos los cursos del Bachillerato obligando éstos a que tenga que darse fraccionada en diversas secciones, con el consiguiente perjuicio para los efectos prácticos de la misma.

No sucedería esto, al menos en los días que el estado atmosférico lo permitiese, si se dispusiera de terreno al aire libre, donde, sin limitación de capacidad pudieran asistir todos los alumnos que a ello están obligados y hasta este punto tenía razón el articulista al echar de menos campos de juego y de ejercicio para los alumnos de los diversos centros.

Pero discrepa el caso de los alumnos del Instituto del caso general de la infancia y adolescencia de esta ciudad, por la razón sencilla de que, teniendo distribuido casi todo el día sin apenas horas para las comidas y el descanso en las diversas

clases teóricas y prácticas, no es posible utilizar ningún terreno que ofrezca el inconveniente de encontrarse distantes puesto que el tiempo limitado que hay que dedicar a esta enseñanza o a estas prácticas, habría de encontrarse reducido por el invertido en ir y venir, además de lo difícil de decidir con anticipación debida, dado lo inseguro del clima soriano, si habría de acudir al campo o al gimnasio.

Por esto si ha de realizarse esta enseñanza en las debidas condiciones, compatibles con el horario, tiene que verificarse dentro del Instituto de 2.ª Enseñanza, en terreno fácilmente accesible y donde sea posible, en un momento dado, guarecerse de la lluvia o de la nieve, que son casi las únicas circunstancias de que no procede utilizar el aire libre.

Afortunadamente, tal vez cuando estas cuartillas se publiquen, estará ya resuelto el problema para que el Instituto posea un campo de ejercicios físicos con todas las condiciones apetecibles, gracias al interés mostrado por el Claustro para resolverlo sin más pensamiento que el amor a la Enseñanza que es su única norma y el deseo de dar cumplimiento adecuado a las disposiciones de la Superioridad.

Este es el motivo de que muestre mi discrepancia con el articulista que ha motivado el presente artículo, pues sin dejar de comprender la verdadera necesidad de que las Autoridades locales o Provinciales provean a Soria de un campo de ejercicios físicos, más bien que de deportes (los cuales solo desde cierta edad son convenientes), deseaba hacer constar que los alumnos del Instituto necesitaban, para su práctica obligatoria y reglamentada, un campo especial, sin perjuicio de que, si existiese otro para todos, (municipal o provincial) lo utilizaran, como los demás, en días festivos, periodos de vacaciones etc. etc.

Y cumplido con lo anteriormente expuesto el fin que me proponía, he de significar al articulista, así como a los amigos de la Educación física que, siempre, ha habido en la Redacción de LA VOZ DE SORIA, que me tienen a su disposición para cuanto me consideren útil en la campaña en pro de su organización en esta Ciudad, si es que no estimasen superflua la opinión de los que a su condición de Amigos de aquella unen la de poseer un título especial y ocupar un cargo que les faculta para opinar con base suficiente.

DR. GAYA TUVAR.  
Profesor de Educación física.

N. DE LA R.—Con sumo gusto publicamos las anteriores cuartillas del Doctor Gaya, celebrando que nuestros comentarios en torno a la educación física en Soria, hayan dado motivo, a que tan culto y celoso profesor, exponga su valiosa opinión en este asunto.

Efectivamente, las razones que alega el Doctor Gaya, para justificar la necesidad de un campo de educación física propio para el Instituto, son claras y terminantes y además es de celebrar que el Claustro del Instituto se haya preocupado seriamente de esta cuestión y la tenga resuelta.

Sin embargo, el campo para educación física y deportes, sigue siendo en Soria una verdadera necesidad, no solo para las Escuelas primarias y Normales, sino como muy bien dice el Doctor Gaya, para ser utilizado también en días festivos o en vacaciones por los alumnos del Instituto: un campo para los niños y jóvenes de Soria, y es fácil, que lo que el Ayuntamiento no quiso en su día hacer, aún en beneficio de sus propios intereses, el Estado se lo mande, cuando salga el Real Decreto, sobre educación física que está en preparación.

Para terminar, repetimos las gracias al Doctor Gaya por sus afectuosas alusiones, y por el espontáneo ofrecimiento de su valiosa cooperación, en todo cuanto a la educación física se refiera.

Julia Heredia Marín MODISTA

Tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela su nuevo domicilio en la calle de Ruiz Zorrilla, núm. 1, (entresuelo), donde recibe toda clase de encargos.

ESCULTOR-MARMOLISTA

CANDIDO D. APARICIO

Talleres: Valverde, 6 Madrid

CASA FUNDADA EL AÑO 1886

Especialidad en trabajos para cementos como lo acreditan los muchos colocados en Soria y sus pueblos. Fijan presupuestos para toda clase de trabajos en mármoles, del país y extranjeros y piedras de granito pulido, etc.

GRAN PARADOR DEL MOTO

Vinda e Hijos de Angel Herrera

ZAPATERIA 31 Y 33

AVISOS: Teléfono: 129

Esta casa dispone de automovil de alquiler

¡¡SOLDADOS DE CUOTA!!

Esta Casa, preferida siempre por sus confecciones esmeradas y precios económicos, mantendrá todo su empeño en seguir sirviendo mejor que nadie y más barato con géneros reglamentarios e inmejorables.

Equipo de Infantería.

	Pesetas.
Capote .....	65'00
Tabardo .....	65'00
Traje de paño desde .....	65'00
» verano .....	45'00
Correaje .....	24'50
Portafusil .....	3'00
Morral de espalda .....	9'50
Bolsa de costado .....	7'50
Sombrero .....	6'50
Boina clase 1.ª .....	4'50
Cantimplora .....	6'50
Cuellos blanco par. .....	1'50
Vendas-polainas .....	6'50
Guantes gala .....	1'75

Equipo de Artillería.

	Pesetas.
Polainas .....	22'50
Capote .....	65'00
Tabardo .....	65'00
Traje de paño desde .....	65'00
» verano .....	45'00
Correaje .....	18'00
Espolines .....	6'50
Sombrero .....	6'50
Boina clase 1.ª .....	4'50
Cuellos blanco par. .....	1'50
Guantes gala .....	1'75

NOTA.—El que no necesite alguna prenda se le descontará.  
SASTRERIA CIVICO MILITAR  
VIUDA DE C. SOLER  
Muro de la Mata, 4.—LOGROÑO

**SOCIEDAD GENERAL AZUCARERA DE ESPAÑA**

Vende en el Parador de la Laguna de Añavieja, toda clase de maquinaria Agrícola, que en su explotación utilizaba, como son Trilladoras, motores, brabans, etcétera

**Desde hoy**

usando el Jarabe Hipofosfitos Salud los efectos de la anemia no enervarán tu fuerzas. Desde hoy volverás a la vida porque al reconstituir tu organismo recobrarás las energías y el deseo de vivir.

No es ilusión mía. El médico lo ha prescrito después de haber obtenido con el Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

maravillosos éxitos en todos los casos de desnutrición, escrofulismo, inapetencia, desarreglos de la naturaleza y demás dolencias derivadas de la debilidad.

Más de 35 años de éxito creciente.  
Aprobado por la Real Academia de Medicina.  
Aviso: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.



ECOS Y NOTICIAS

Boda.

El sábado contrajeron enlace matrimonial en la Iglesia parroquial del pueblo de Covaleda, la bella y simpática señorita Luisa Herrero de Miguel, hermana de nuestro querido amigo D. Gabriel, maestro nacional de Rabanera del Campo, con el estimado joven Ciriaco Antón de Miño de San Esteban.

Fuieron apadrinados por los hermanos de la desposada, María y Gabriel y los numerosos invitados, obsequiados con un espléndido lunch en el domicilio de la novia.

Felicitemos cordialmente al nuevo matrimonio, como a sus respectivas familias, deseándoles una eterna luna de miel.

Escuela Normal de maestros de Soria

Se han recibido en esta Escuela y están a disposición de los interesados que deberán recogerlos personalmente, durante las horas de oficina los títulos de Maestro de Primera enseñanza de los señores: D. Cayo García Olalla, Jesús Morón Esteras.

Exposición de fotografías

En uno de los salones del Casino de Numancia se inaugurará hoy viernes, una interesante exposición de fotografías de aficionados y cinematografía en el hogar que la casa Kodak ha organizado.

Hay en ella obras verdaderamente admirables y el conjunto demuestra la perfección que ha alcanzado hoy esta interesante manifestación de arte.

El técnico de la casa Kodak que acompaña la exposición, se pone a disposición de los aficionados, para resolverles cuantas dudas tengan, sobre fotografía, así como para hacerles demostraciones prácticas de revelado y positivado por los métodos Kodak «todavía a la luz del día».

La exposición estará abierta hasta el domingo 27 de seis a nueve de la noche y las invitaciones para visitarla pueden recogerse en casa de don Ignacio Carrascosa, Canalejas 72.

Pescaderías de León

Ayer llegó a nuestra Capital, el señor Canseco, socio del señor Ramos, de las importantes pescaderías que ambos tienen establecidas en Madrid en la calle de León número 34 y cuyas sucursales en Soria y Cerdilla, están obteniendo un gran éxito por los precios tan reducidos a que venden el pescado.

Deseamos a dicho señor grata estancia en nuestra ciudad y grandes éxitos en sus negocios.

Antonio Barrera

El joven y culto abogado don Antonio Barrera, que ya desempeñó sus servicios anteriormente en el Gobierno Civil de esta Ciudad, ha sido trasladado de nuevo a esta oficina.

Celebramos que tan querido amigo venga otra vez a nuestra capital donde cuenta con tantos afectos.

Fallecimiento

Víctima de rápida enfermedad falleció ayer en nuestra Ciudad doña Concepción Vino.

A su apenado esposo don Simón Alonso, hijos y demás familiares enviamos la expresión de nuestro pésame por pérdida tan irreparable.

La fiesta de Santa Cecilia

El pasado martes los músicos que integran la banda provincial, que dirige el reputado maestro don Bernardo García Ballenilla, para festejar la festividad de Santa Cecilia, celebraron en la iglesia de la Merced una solemne función religiosa.

Por la tarde en el Hotel Comercio celebraron un suculen-

to banquete durante el cual reinó verdadera alegría.

Seguidamente fueron al Cementerio Católico a depositar unas flores sobre la tumba de su malogrado compañero Eugenio del Río, recientemente fallecido.

Lamentamos sinceramente que apremios de tiempo, nos impidieran acompañar a la simpática agrupación musical, a cuyo Director agradecemos la atenta invitación que nos hizo.

También la Banda Municipal que con tanto acierto dirige don Cristino Balsa, conmemoró la festividad de su patrona con un fraternal banquete.

Terminado éste, los simpáticos músicos de «La Lira Numantina», recorrieron las principales calles de la población tocando diversas composiciones.

Viajeros.

Han salido: Para Córdoba, don José Benito y hermana.

Para Madrid, don Jesús Molinero.

Han llegado: De Madrid, la distinguida dama doña Rosario Cárdenas,

esposa del Excmo. señor Gobernador Civil, acompañada de su padre político.

De San Sebastián, don Ramón Martiarena, arquitecto municipal y bella consorte.

«Parábola»

Hemos recibido el primer número de la revista literaria castellana «Parábola».

Como anunciamos hace algún tiempo, esta nueva revista se edita en Burgos y colaboran en ella los escritores más selectos de Castilla la Vieja y León.

El sumario del primer número consta de los siguientes artículos:

Editoriales.—Francisco Cosío: Una teoría sobre los toros.—Juan Diez Caneja: Un cohete.—Cesar M. Arconada: Toros en Rascacía (poesía)—Eduardo de Ontañón: Agua y el Inglés.—Teófilo Ortega: Frente a las puertas del Castillo de García Nuñez.—Eddie: Comentarios a un dibujo.—Correo de Madrid y dibujos de Jaime Prada y de Roberto Escribano.

La presentación de la revista tiene gran novedad, en folios sueltos para cada artículo, envueltos en la cubierta, muy bien editada, y en general con un fino tono urbano, más bien universal, sin caer en provincialismos ni regionalismos trasnochados, una revista que honra a Burgos y para la cual hacemos fervientes votos de prosperidad.

Aprendiz se necesita en los talleres de este periódico.

Ausencia sentida

Por haberle sido concedida la excedencia que tenía solicitada, ha cesado en el cargo de Inspector provincial de Sanidad, nuestro querido paisano don Jesús Molinero que, durante su actuación ha demostrado gran competencia profesional y enorme celo por cuanto con la Higiene y Sanidad en la provincia tenía relación.

Lamentamos la ausencia de tan digno funcionario y le deseamos grata estancia en Madrid, en cuya población ha fijado su residencia.

OBRA NUEVA

SORIA, LA CIUDAD DEL ALTO DUERO, por Gervasio Manrique. El libro de historia, arte y rutas de Soria y su provincia. De venta en las principales librerías.

Boda

En el pueblo de Morcuera, contrajeron días pasados los indisolubles lazos matrimoniales, la bella señorita Victoriana Martínez y el simpático joven

Restituto Crespo, siendo apadrinados por los hermanos del novio señorita Florencia y el conocido fotógrafo de LA VOZ, don Tiburcio.

Felicitemos a los contravenientes y a sus respectivas familias.

Proyección de una película

Mañana se proyectará en el Casino de Numancia, la película de las fiestas pintorescas de San Pedro Manrique.

Seguramente que acudirá mucho público a presenciar la representación de esta deliciosa película que reúne los encantos de la tradición y lo pintoresco.

El representante de la casa Kodak que es el técnico encargada de hacer esta proyección, dará todas las facilidades para que el público pueda ver con comodidad esta película soriana impresionada por el oficial del laboratorio del Dr. Carrascosa, señor Crespo.

La Novela Mundial

Francisco Camba, tan interesante siempre, nos brinda en CRIMEN DE MUJER, que esta semana publica «La novela mundial», una novela llena de finas sugerencias psicológicas y de fuertes contrastes, que se desenlazan en una explosión de trágicas violencias.

D. Gorgonio de Miguel

En la República Argentina ha fallecido don Gorgonio de Miguel, Presidente de la Soiedad filantrópica «Pro-Molinos».

Hace un año que el señor de Miguel estuvo en viaje de recreo en España, en Soria y en su pueblo natal.

Entre otras muchas obras benéficas y altruistas que llevó a cabo de su precuio particular, recordamos la soberbia escuela de Molinos que él vio construir pero no terminar.

Ha muerto un hijo benemérito de la provincia, y el pueblo de Molinos sabrá perpetuar su memoria.

Lamentamos su muerte y enviamos a su pueblo natal y a su familia nuestro sentido pésame.

OBSEQUIO A NUESTROS SUSCRIPTORES

Como en años anteriores todos aquellos señores que se suscriben durante éste y el próximo mes a LA VOZ DE SORIA serán obsequiados con un elegante crom. de calendario, acompañado del blok correspondiente.

Idéntico regalo haremos a cuantos suscriptores en igual tiempo abonen su suscripción para el próximo año.

D. Enrique M. Castillejo.

Ayer de madrugada falleció casi repentinamente el digno Secretario del Gobierno Civil, D. Enrique M. Castillejo.

Hace ya algún tiempo que su salud se hallaba algo quebrantada, a pesar de eso y a pesar de las atenciones y altas consideraciones, que por sus excelentes modalidades, gozaba de sus superiores, el señor Castillejo, incansable trabajador, parecía no encontrar alivio a sus achaques si no en el trabajo.

Fué en su larga vida de funcionario—cincuenta años de servicios—un gran trabajador, un celoso y competente funcionario, yendo aliadas en él la voluntad, la experiencia y la honorabilidad.

Ejerció en Soria, hace ya muchos años el cargo de Oficial del Gobierno Civil, después pasó a Valencia y a Huesca y Zaragoza, viniendo por fin a terminar su vida administrativa y su vida corporal, en Soria.

En todos estos sitios mostró el señor Castillejo el valor de las cualidades que hemos ensalzado y además una exquisita discreción y una gran bondad.

Su entierro se ha verificado esta mañana, presidido por el señor Gobernador y autoridades de Soria, y ha estado muy concurrido.

Reciba su desconsolada esposa, su madre política y sus apenados hijos nuestro sentido pésame.

Sara Guzmán García

Profesora de Solfeo y Piano Calle Mayor, 18.—SORIA (Encuadernación de Guzmán)

Lecciones de 9 a 1 y de 3 a 7.

Preparación adaptada al actual programa del Real Conservatorio de Música y Declaración de Madrid.

Venta de abonos.

En el almacén de Maderas de Manuel de Diego, calle del Puente, número 41, Soria. Se venden las mejores clases de abonos garantizados. ¿Labradores? Probad en vuestras sembranzas estos abonos y os convencereis que son primera de calidad.

ELOY SANZ VILLA

OCULISTA CANALEJAS 84. — 2.º CONSULTA DE 10 A 1 SORIA

LA VOZ DE SORIA IMPRENTA L...

dió su puesto yendo a dar una vuelta a las cacerolas.

—¿Sois vos?—preguntó Porthos a Artagnan.—Sed bien venido y perdonad si no salgo al encuentro. Pero....—añadió mirando a Artagnan con cierta inquietud.—¿sabéis lo que me ha sucedido?

—Lo ignoro. —¿Nada os ha dicho el posadero? —He preguntado por vos, y sabiendo que estabais aquí he subido sin detenerme.

Porthos respiró. —¿Y qué os ha pasado, mi querido Porthos?—preguntó Artagnan.

Que al partir a fondo sobre mi adversario, al que ya había dado tres pinchazos y me proponía matar al cuarto día contra una piedra y me lastimé la rodilla.

—¿Es cierto?

—Sí, y fué una fortuna para aquel hombre, a quien hubiera dejado en el sitio a no ser por eso.

—¿Que fué de él?

—Lo ignoro. Como ya tenía bastante, marchó sin pedir más. ¿Y a vos,

amigo Artagnan, qué os ha sucedido?

—De modo—continuó Artagnan sin responder—¿qué ese golpe os obliga a permanecer en cama?

—Sí, pero dentro de algunos días estaré curado.

—¿Por qué no habéis hecho que os llevasen a París? Aquí os debeis aburrir demasiado.

—Esa era mi intención, pero tengo que confesaros una cosa.

—¿Cual?

—Que como estaba tan aburrido como vos decís y tenía en el bolsillo las setenta y cinco pistolas que me disteis para distraerme hice subir a un caballero que estaba de paso y le propuse jugar a los dados. Aceptó, y mis setenta y cinco pistolas pasaron a su bolsillo, sin contar también que perdí mi caballo. Pero, ¿y vos amigo Artagnan?

—¿Qué queréis, amigo Porthos? No se puede ser afortunado en todo—dijo Artagnan.—Ya sabéis el proverbio. «Desgraciado en el juego, afortunado en amores.» Vos sois bastante feliz en amor para que el juego no tome venganza; pero ¿que os importan a vos los

—Y el resto del tiempo, ¿que hacía?

—Se dedicaba a una industria que siempre me ha parecido excelente.

¿Cual?

—Como en su tiempo había guerras entre hugonotes y católicos, y veía a los católicos exterminar a los hugonotes y viceversa, él se había hecho una religión mixta, que le permitía ser unas veces hugonote y otras católicos. Se paseaba generalmente con el mosquete al hombro por detrás de los vallados que están en los caminos, y cuando veía venir un católico solo, la religión protestante predominaba en él, apuntaba al viajero y cuando se hallaba a diez pasos de distancia, entablaba con él una conversación que terminaba casi siempre por el abandono que el viajero hacía de su bolsa para salvar la vida. No hay que decir que cuando encontraba a un hugonote se sentía poseído de un celo católico tan grande que no comprendía como un cuarto de hora antes había podido abrigar duda respecto a la superioridad de nuestra santa religión. Porque yo, señor, soy católico, pues mi padre, fiel a sus prin-

gadas de hierro en el pecho. Cayó de espaldas. El viajero le puso la punta de su espada en la garganta, y M. Porthos, viéndose a merced de su adversario se dió por vencido.

Entonces el otro le preguntó su nombre, y sabiendo que se llamaba M. Porthos y no M. Artagnan, le ofreció el brazo, le trajo a la posada, montó a caballo y alejóse.

¡Ah! ¿Buscaba a M. Artagnan, según parece?

—Sin duda.

¿Y sabéis que fué de él?

No he vuelto a verle.

—Bien, ya no ignoro lo que quería saber. ¿Decís que la habitación de M. Porthos es el número 1?

—Sí, señor, la mejor de la casa; una habitación que ya se hubiera alquilado muchas veces.

—¡Bah! tranquilizaos—dijo Artagnan riendo.—Porthos os pagará con el dinero de la Duquesa Conquerard.

—Procuradora o duquesa, si desata-se los cordones de su bolsa, nada me importaría, pero contestó terminantemente que estaba cansada de las exi-

**Servicio rápidos de la Compañía Transatlántica.**

**Servicios del mes de Noviembre**

**LINEA DEL CANTABRICO CUBA-MEJICO**

El vapor CRISTOBAL COLON  
Saldrá de Santander el día 4, y de la Coruña el 6.  
El vapor ALFONSO XIII  
Saldrá de Santander el día 26, y de la Coruña el 28.

**LINEA DEL MEDITERRANEO AL BRASIL-PLATA**

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON  
Saldrá el día 11 de Barcelona y el 14 de Cádiz

**LINEA DEL MEDITERRANEO A CUBA-NUEVA YORK**

El vapor MANUEL CALVO  
Saldrá de Barcelona el 12 y el 18 de Cádiz.

**LINEA DEL MEDITERRANEO A COSTAFIRME Y PACIFICO**

El vapor BUENOS AIRES  
Saldrá de Barcelona el 20 y el 25 de Cádiz.

**LINEA DE FERNANDO POO**

El vapor ISLA DE PANAY  
Saldrá de Barcelona el 15 y el 20 de Cádiz.

**LINEA DIRECTA DE ESPAÑA A NUEVA YORK**

El vapor MANUEL ARNUS  
Saldrá de Barcelona el día 16 y el 20 de Cádiz

**Único agente en Soria y la provincia**  
**Don Epifanio Ridruejo Barrero**

OFICINA DE INFORMACION Y DESPACHO

DE PASAJES DE EMIGRANTES

(Único en Soria cuyo funcionamiento ha sido legalmente autorizado por Real Orden el 31 de Octubre de 1925.)

Oficinas: CANALEJAS, 25 Y 27 1.º.—SORIA

**Automóvil "Austin"**

Hasta la fecha es el que ha batido el record en el mundo, por su solidez y poco gasto.  
No ha demostrado ninguna marca de automóviles una economía semejante y su precio 5.500.

**MODELO 5 H. P.**

Family torpedo 3 asientos..... 5.500  
Salson conducción interior..... 6.250  
Semi Spor torpedo 2 asientos..... 6.350

Por 100 kilómetros 5 litros de gasolina.

Por 1.500 kilómetros 1 litro de aceite.

El automóvil al alcance de todos

VIAJES sumamente económicos a 0'40 céntimos el kilómetro los encontrarán pidiéndolos con breve plazo en esta casa.

Ofrece una absoluta seguridad, en motor y frenos en las cuatro ruedas

REPRESENTANTE EN ESTA CAPITAL:

**TORIBIO JIMENEZ**  
Carretera de Logroño.—SORIA

**PINTOR**

**LUIS SERRANO**

NUMANCIA, 26

SORIA

**Banco Hispano - Americano**

MADRID

Capital 100 millones de pesetas

SUCURSALES

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Calera, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón de la Palma, Córdoba, Coruña, Calahorra, Ejea de los Caballeros, Estella, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Santia go, Sevilla, Soria, Tarrasa, Teruel, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca de Panades y Zaragoza.

Realiza dando grandes facilidades todas operaciones propias de estos establecimientos. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las plazas. Cobra y descuenta cupones y amortización y documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos. Facilita giros, cheques y cartas de crédito. Abre cuentas corrientes con interés y sin él. Admite en sus Cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.



Máquinas para coser y bordar las de mejor resultado y las más elegantes

**WERTHEIM**

MAQUINAS ESPECIALES de todas clases, para la confección de ropa blanca y de color, sestería, orses, etc. y para la fabricación de medias, calcetines y géneros de punto.

DIRECCION GENERAL EN ESPAÑA Rápida, S. A., Avda 9, Barcelona Apartado Correos, 788, Barcelona

EN SORIA

Casa Zapata, Canalejas, núm. 10. (Tienda.)

Pídanse catálogos ilustrados que se enviarán gratis.

Taller de reparaciones con toda garantía.

*Talleres tipográficos de*

**La Voz de Soria**

Esta casa se encarga de hacer toda clase de

impresos para oficinas y comercios

Especialidad en cartas comerciales, tarjetas de

visita, recibos de todas clases, recordatorios,

esquelas de funeral, etiquetas de envío, facturas,

pagarés, etc., etc....

Plaza de Bernardo Robles, núm. 10

**Soria**

**¡¡LABRADOR ES!!**

Asegura vuestras cosechas contra el **Riesgo de Pedrisco**

Compagnie D'Asurances Generales

Que lleva operando 119 años en FRANCIA y ESPAÑA habiendo pagado desde su fundación **784.920** siniestros que importaron **655.477.532'47 francos.**

Pidan detalles a sus Agentes en la Provincia o al

Subdirector en SORIA

**Martín G. Jodra.—Canalejas, 37**

**Transportes rápidos por autocamiones U.S.A.**

DE GRAN TONELAJE

Camiones especiales para traslados de muebles por su rapidez y economía en embalaje. Precios especiales para grandes contratos y largas distancias. Camiones casi a diario a las zonas de pinare, La Blanca, San Leonardo, Cabañales y Duruelo, para los que se reciben encargos que serán atendidos con toda puntualidad.

Correspondencia y encargos.—Calle de Ruiz Zorrilla (Carretera de la Estación)

**Teléfono 135.—PEDRO HERGUETA**

**GRAN ALMACEN**

— DE —

**Maderas, Vinos y Materiales de Construcción**

EXPORTACION A PROVINCIAS

Se sirve a domicilio con camiones propios de la casa Tejera, 32 := Teléfono, 41 :=: SORIA

**DOMINGO MODREGO**

gencias y las infidelidades de M. Porthos, y que no le enviará ni un solo sueldo.  
—¿Y le habéis dado esta contestación?  
—No, señor, porque hubiera sabido cómo habíamos desempeñado su comisión.  
—¿De modo que él espera el dinero?  
—Sí, señor, ayer volvió a escribir, su criado puso la carta al correo.  
—¿Decís que es vieja y fea?  
—Dice Pataud que no tiene nada de bonita y no baja de los cincuenta años.  
—Entonces perded cuidado, que ella se enterará por otra parte, Porthos no os deberá gran cosa.  
—Como que no! Unas veinte pistolas sin contar la cuenta del médico. No se priva de nada, ya se ve que está acostumbrado a vivir bien.  
—Pues si su querida le abandona, encontrará amigos que le saquen del apuro, yo os lo aseguro. Así pues, no tengáis cuidado y proseguid proporcionándole lo que exija su estado.  
—El señor me ha ofrecido no decir

conquista; de tal suerte, que ya lo veis, temiendo ser atacado en mi posición de un momento a otro, estoy armado hasta los dientes.  
—No obstante—dijo Artagnan riendo,—me parece que, de vez en cuando, hacéis algunas salidas.  
Y señaló con el dedo las botellas y las cacerolas.  
—Yo no, desgraciadamente—dijo Porthos.—Esta maldita confusión me retiene en la cama; pero Mosquetón bate el campo y trae víveres. Amigo Mosquetón—continuó Porthos,—ya vez que nos llega refuerzo, será preciso un suplemento de provisiones.  
—Mosquetón—dijo Artagnan,—¿querás hacerme un servicio?  
—¿Cuál?  
—Dar a Planchet la receta; yo podría también halarme sitiado y no me disgustaría disfrutar las mismas ventajas que tú proporcionas a tu amo.  
—Por Dios señor—dijo Mosquetón modestamente,—no hay nada más fácil, Yo he sido educado en el campo y mi padre, en sus momentos de ocio, era algo cazador furtivo.

reveses de la fortuna? ¿Acaso no tenéis vuestra duquesa que no podrá menos de sacaros del aprieto?  
—Para que veáis, querido Artagnan que hay ocasiones en que todo sale mal; la he escrito para que me enviase cincuenta lises, de que tenía absoluta necesidad, en la situación en que me hallaba...  
—¿Y qué?  
—Que sin duda estará en sus dominios porque no me ha contestado.  
—¿Es cierto?  
—Sí. Ayer le he escrito una segunda carta más apremiante que la primera. Pero hablemos de vos. Confieso que empezaba a estar inquieto por vuestra suerte.  
—Parece que el posapero se porta bien con vos, mi buen Porthos—dijo Artagnan señalando a las cacerolas llenas y las botellas vacías.  
—Así, así, respondió Porthos.—Hace ya algunos días que el muy impertinente me presentó la cuenta y los eché de aquí a la cuenta y a él: de modo que estoy en este cuarto como una especie de vencedor, por derecho de

una palabra ni de la procuradora, ni de la estocada.  
—Es cosa convenida.  
—Me parece que me mataría.  
—No tengáis miedo.  
Y al decir estas palabras Artagnan subió la escalera dejando al posadero algo más repuesto respecto a las dos cosas que le inquietaban; la seguridad de su crédito y la de su vida.  
En lo alto de la escalera y sobre la puerta más grande del corredor, estaba trazado con tinta un número uno gigantesco. Artagnan llamó a la puerta y previa la invitación de pasar adelante que le hicieron desde adentro, penetró en la habitación.  
Porthos permanecía acostado y jugaba al lansquenet con Mosquetón para entretenerse, mientras un asador con perfiles daba vueltas en el fuego y a los lados de la chimenea hervían dos cacerolas, que exhalaban un olor succulento. Sobre una mesa y sobre la cómoda había algunas botellas vacías.  
A la vista de su amigo, Porthos lanzó un grito de alegría, y Mosquetón, levantándose respetuosamente, le ce-